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一朵小黄花，改变着许多晋北

农民的命运。

2020 年 5 月，习近平总书记来

到山西大同，细致察看黄花产品并

强调，大力发展特色产业，把大同

黄花做成全国知名品牌，让乡亲们

富而忘忧。2022年4月1日出版的

第7期《求是》杂志发表的习近平总

书记的重要文章中提出：“我在山

西大同也看到，围绕小黄花建成大

基地，成了当地带动农民致富的支

柱产业。”

新华社记者近日走进大同云

州区采访，探寻这株小黄花中蕴藏

的百姓致富好故事。

小黄花大作为

对大同黄花产业发展服务中心

主任安一平来说，少年时难忘的记

忆就是在盛夏趁着星夜采黄花：衣

袖上、裤腿上，都被露珠沾湿也全然

不顾，手指翻动，啪啪啪啪……犹如

弹钢琴一般，一朵朵可爱的小黄花

被摘下来，放进筐子。

上世纪七八十年代，不少云州

孩子都是靠着这份种植黄花的收

入来交学费、补贴家用。但因为农

村水浇地少，黄花种植总面积并不

大。

迈入新世纪，农村水利设施逐

渐进步，可是因采摘黄花极耗费人

力，村民大多选择种玉米，黄花种

植面积越来越少。

不幸的是，种玉米和小杂粮带

来的收入也微薄，这块贫瘠土地上

的人们只能另想办法摆脱贫困。

在云州区西坪镇唐家堡村，因

为不想再穷下去，安一平同乡中的

“传奇人物”安春霞和丈夫张顺宝，

也接连“折腾”了二十多年。

“反复尝试怎么能在地里刨出

钱。”安春霞说，他们养了6年牛、4

年羊和2年鸡，还在地里种过糖菜、

西瓜、大棚菜。

“能养的全养了，能种的全种

了，就是没有挣来多少钱。”安春霞

说。

位于大同东边的云州区，在

2014 年时，十多万人口中，建档立

卡贫困人口超过4万。

“全国都要奔小康，云州不能

再穷下去了！”在安春霞夫妻反复

试错时，当地政府也在努力寻找帮

助百姓脱贫致富的路子。

随着脱贫攻坚号角吹响，一直

作为“土特产”的小黄花要承担起

更大的使命。

扫除产业“拦路虎”

云州区的火山群下，遍处是朵

朵五瓣七蕊的“珍宝”。可就在几

年前，种黄花这事还让当地百姓又

爱又怕。

怕的原因有五：一怕种植前两

年没收入，黄花的成熟周期长达 3

年；二怕采摘熬人，采摘黄花摘的

是花蕾，必须凌晨采摘，而且采摘

期长，达1个多月；三怕摘回来没处

晾晒，需要大量空闲场地；四怕旱

地不能浇水，种植黄花必须要有水

浇地；五怕产多了难卖。

云州区下决心把黄花产业变

成脱贫攻坚的主导产业。

为了打掉致富路上“拦路虎”，

扶持政策接连而来：每亩黄花补贴

500 元、黄花种到哪里水电路配套

到哪里、政府出面从全国招聘采摘

工、全区中小学操场和有硬化场地

的单位暑期为黄花晾晒腾地方、给

黄花上自然灾害和价格“双保险”。

有了好政策，云州区的一些村

民开始跃跃欲试。安春霞、张顺宝

夫妻流转了村里 300 多亩土地，拿

出30多万元种上了黄花。“第三年

黄花有了收入，一下卖了 60 多万

元。”安春霞说。到了第四年，种黄

花的收入上了 100 万元，张顺宝夫

妻竟成了云州区历史上第一个种

地种出来的“百万富翁”。

在扫除“拦路虎”过程中，当地

也积累出发展特色产业的经验：特

色产业必须因地制宜，选准产品；

小宗作物做成大产业，必须有规

模，有规模才有标准，才有质量的

把控；特色产业发展成大产业离不

开政府的政策支持；扭转老百姓的

观念还需要靠党员干部带头、能人

示范……

事实证明，安春霞夫妻的成功

可以复制。到2018年，云州区全区

黄花种植面积从不足1.6万亩发展

到 17 万亩，产值达 7 亿元，带动全

区农民人均增收3600多元。

就在这一年，云州人终于摘掉

“贫困帽”，走上“小黄花、大产业”

的富民路。

绽放振兴乡村的力量

黄花，可食药两用。云州火山

区盛产的黄花还富硒，但知道这事

的消费者不多，根本原因是产业发

展不够完善，难以形成品牌知名度。

2020 年 5 月，习近平总书记到

山西考察调研，首站来到大同。他

叮嘱当地干部，一定要保护好、发

展好黄花这个产业，让它成为乡亲

们致富的一个好门路，变成群众的

“致富花”。

今年以来，47岁的安春霞除了

参加区里“巾帼领头雁”致富宣讲

外，还要顾着自家黄花酒厂的生

产，忙得像个陀螺。

大同黄花产业呈现欣欣向荣

态势。菜品、饮品、食品、功能产

品、化妆品，五大系列100余种黄花

产品已经走向市场。

大同市乡村振兴局局长谢志

海说，大同已建起了黄花国家现代

产业园，黄花产品开始全链条开

发。

但安一平等基层干部认为，大

同黄花的价值还没有发挥到最大，

仍需要加大科技研发，充分挖掘其

附加值；在终端销售上，懂品牌、会

营销的人还是太少，培养和吸引人

才势在必行。

“保品质、拓渠道、打品牌”成

为当地拓展黄花产业的发力点。

为了牵引产业链价值提升，大

同市委常委、副市长龚孟建说，一

方面，通过标准制定，发力提升产

业质量；另一方面，不断提档升级，

延伸产业链条；同时坚持市场导

向，优化线上线下销售布局。

目前大同市黄花种植面积26.5

万亩中，绿色食品认证达到 9 万

亩。云州区2021年先后在北京、上

海等地建成4家黄花产品直销店，

由 13 家黄花生产企业组成联合公

司统一供货，共同开辟市场。除了

日常黄花食品，在黄花产业研究

院，以黄花提纯的多糖、多酚、皂苷

等为原料，正在形成高附加值新产

品。

“食为佳肴”的文章越做越大，

黄花“观为名花”的旅游潜质也被挖

掘。在大同市投入近亿元打造的火

山黄花田园综合体，火山天路、忘忧

大道、忘忧农场等23个精品旅游点，

带动旅游收入超过2亿元。有600

多年种植史的小黄花，正日益成为

让乡亲们致富的“振兴花”。

晋北，那朵美丽的小黄花
新华社记者 赵东辉 王菲菲 孙亮全

⇑4月18日，速度滑冰运动员高亭宇与短道速滑运动员武大靖（右）在中国国家博物馆参观。

当日，国家体育总局冬季运动管理中心组织武大靖、徐梦桃等部分在京运动员、教练员赴中国国

家博物馆参观《复兴之路》展览。 新华社记者 张晨霖 摄

《区域全面经济伙伴关系协

定》（RCEP）自今年年初生效实施

以来，“朋友圈”持续释放贸易红

利，给区域内企业和消费者带来

“真金白银”的实惠。

中国海关统计数据显示，今年

一季度，中国对RCEP其他14个成

员国进出口总值为 2.86 万亿元人

民币，同比增长6.9%，占

同期中国外贸总值的

30.4%。当季，中国与韩

国、马来西亚、新西兰等

多个国家进出口同比增

速超过两位数。

泰国副总理兼商业

部长朱林说，协定生效

后，泰国有3万多种商品

享受关税减让待遇。泰

国商业部与本国企业进

行 了 积 极 沟 通 ，介 绍

RCEP内容和相关细则，

帮 助 他 们 充 分 利 用

RCEP带来的优惠待遇。

越南中央经济管理

研究院原副院长武智成

表示，RCEP 的有效实

施，让越南拥有一个长

期、稳定和可预测的出

口市场。越南出口将有

更多机会享受优惠关

税，受益的出口类别主

要包括通信、鞋类、农业

和汽车等。

乳业出口是新西兰

支柱产业。据新西兰统

计 局 数 据 ，2019 年 至

2021 年，新西兰乳业对

中国出口额大幅增长。

新西兰贸易部长达

明·奥康纳近期表示，

RCEP生效，加上新中两国自贸协

定升级议定书4月生效，使新西兰

大部分乳产品以零关税进入中国

市场。在目前出口量基础上，新西

兰相关出口商将获得1.8亿新西兰

元（约合1.2亿美元）的关税实惠。

新西兰乳制品行业龙头企业

恒天然集团贸易战略全球总经理

贾丝廷·阿罗尔说：“新西兰与其他

所有RCEP成员国均已缔约，新中

两国之间还有双边自贸协定加持，

这些均为新西兰乳业提供了更便

利的出口条件。”

日本贸易振兴机构表示，日本

企 业 正 积 极 利 用 RCEP 扩 大 出

口。日本经产省公布的文件显示，

该机构今年2月向日本出口企业签

发RCEP原产地证明书3450件，是

1月的5倍多。前两月合计签发的

原产地证明书大大超过此前其他

贸易协定签署后同期水平。

RCEP也让越来越多中国企业

享受红利，助力外向型经济提速。

中通国际柬埔寨分公司总经理张

维介绍，柬埔寨本地工

业不发达，日常用品基

本靠进口。RCEP 会降

低当地物价，让民众可

以选择更多物美价廉的

中国产品。

中国元气森林（北

京）食品科技集团有限

公司副总裁李国训说，

随着区域合作在 RCEP

框架下逐步深化，企业

会越来越多地受益于国

际通关流程简化等政

策。“我们有信心把产品

更快、更好地送到海外

消费者手中。”

柬埔寨商业大臣潘

索萨表示，在全球不确

定性上升的背景下，多

边主义停滞不前、一些

国家保护主义政策抬头

以及近期俄乌局势都对

全球经济产生了不利影

响。RCEP 不仅为提振

经济和贸易提供动力，

也为相关参与者之间的

政策协作提供空间。

日本亚细亚大学亚

洲研究所特别研究员石

川幸一指出，中国积极

参与亚洲经贸合作，推

动 RCEP 生效，将给亚

洲经济和贸易秩序带来巨大改善。

泰国商业部贸易谈判司司长

奥拉蒙说，RCEP 与共建“一带一

路”倡议等将共同在区域内营造开

放、透明、公平和可预期的发展环

境，促进区域经济增长和繁荣。

今年 1 月 1 日起，RCEP 对文

莱、柬埔寨、老挝、新加坡、泰国、越

南、中国、日本、新西兰和澳大利亚

10 国正式生效，2 月 1 日起对韩国

正式生效，3月18日起对马来西亚

正式生效。

（执笔记者：缪培源；参与记者：

林昊、陶军、郭磊、郝亚琳、吴长伟、刘

春燕、章建华、李晓渝、蔡蜀亚、郭鑫

惠、塔纳、雅各布·汤姆金斯）
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新华社昆明4月 19日电（记

者 丁怡全）据中国铁路昆明局集

团有限公司消息，19日上午，中缅

国际大通道重要组成部分云南大

理至瑞丽铁路保山隧道贯通，为全

线按期建成奠定坚实基础。

保山隧道位于云南省保山市境

内，全长约16公里，由中铁五局承

建。“保山隧道穿越断层破碎带和富

水不良地质，自2015年12月开工建

设以来，先后发生软岩大变形17次、

涌水突泥6次，施工难度大、安全风

险高，属于一级高风险隧道。”中铁五

局大瑞铁路项目部经理夏俊勇说，隧

道施工过程中，先后攻克软岩大变

形、斜井大坡度反坡抽水、长大隧道

施工物流运输等七大技术难题。

大瑞铁路全长 330 公里，桥隧

比 76.5%，是我国中长期铁路网规

划中完善路网布局和西部开发重

要项目，全线采取大理至保山、保

山至瑞丽分段建设模式。

目前，大理至保山段路基、桥

梁工程完成 100%，站房建设基本

完成，正线累计铺轨100多公里，有

望今年内开通运营。届时，云南保

山将结束不通火车的历史，大理至

保山仅需1小时左右，昆明至保山

仅需3小时左右，将极大改善沿线

交通运输条件。

中缅国际大通道大瑞
铁路保山隧道贯通

新华社上海4月 19日电（记

者 袁全 胡洁菲）在4月19日举行

的上海市新冠肺炎疫情防控新闻

发布会上，上海市卫健委通报：4月

18日，上海实际新增本土确诊病例

和无症状感染者共计19442例。同

日，上海本土确诊病例出院 1211

例，无症状感染者解除集中隔离医

学观察22075例，出院出舱人数共

计23286例，超过了当日新增阳性

感染者人数。

截至4月18日24时，上海在定

点医疗机构接受治疗的重型患者

有21例。

4月18日，上海新增死亡病例

7例。患者年龄最小的60岁，最大

的101岁，合并冠心病、糖尿病、高

血压、脑梗后遗症、脑出血等严重

的基础疾病，均未接种新冠肺炎病

毒疫苗。上述 7 例入院后病情加

重，抢救无效死亡，直接的死亡原

因由基础疾病导致。

4月15日以来，上海已累计完

成核酸筛查3700余万人次。19日

开始，上海将连续三天在封控区开

展核酸筛查，并将于20日同时在管

控区开展核酸筛查。目前，上海单

日最大核酸检测能力已近 500 万

管。此外，上海还配置了2000余辆

样本转运车，加快样本转运速度。
习近平总书记 2015 年 2 月 13

日到陕西延安延川县文安驿镇梁

家河村看望村民，来到他插队时的

房东刘金莲家。近日，新华社记者

回访了刘金莲。

【情景回放】

习近平总书记曾经在梁家河

劳动生活了7年，对这里的一草一

木、一沟一岔、一峁一梁都饱含深

情、常常牵挂。

村民刘金莲家是当年习近平

到村里后的第一所住处。他到梁

家河村第一晚住的窑洞里仍然保

留着当年的模样。一跨进院门，总

书记就指着那几孔熟悉的窑洞，回

忆起往事。刘金莲对总书记说，这

么多年您都没忘。总书记说：“那

咋能忘？你们两口子新婚那年，我

们这些知青还来闹过洞房呢。”

正值春节前夕，习近平总书记

带着自己出钱采办的“年货”——

饺子粉、大米、食用油、肉制品，还

有春联、年画，给乡亲们拜年。

在梁家河村委会小广场，习近

平总书记同村民们一一握手、亲切

交谈，并同每一家合影留念。他深

情地说：“我迈出人生第一步就来

到梁家河，7年时间里，梁家河父老

乡亲给了我无数关爱，使我受益终

生。我永远不会忘记梁家河，永远

不会忘记父老乡亲，永远不会忘记

老区人民。”

【刘金莲心声】

7年多了，总书记回梁家河的

那一天，我到现在还记得清清楚

楚。他离开梁家河 40 多年了，再

回来同乡亲们还是那么亲热，一见

面就叫出很多人的小名，他从来没

有忘了我们。

那次我给总书记送了我做的

两双布鞋、几副鞋垫，他还坚持给

我留了钱。总书记还问了我吃水、

烧柴这些问题，问得细根达底的。

他一直那么关心我，我心里真是热

乎乎的。

2015年，我们村成立了乡村文

化旅游发展有限公司。我也在公

司上班，当了保洁员，每月能挣

1200 元。我还在家门口开了一间

小卖部，卖红枣、小米、布鞋、鞋垫

这些，生意最好那年挣了一万元。

现在我年龄大了，镇上给我安排了

村里的公益性岗位，每个月有工

资，还能领到养老保险，日子过得

好着呢。

这些年，村里的变化掰起十

个手指头都说不完。村里添了银

行服务点、医务室、便民服务站，

建了村民活动广场。大家伙都没

闲着，全村种了 1000 多亩山地苹

果，苹果成了致富的“金蛋蛋”。

还有的人办养殖合作社、开农家

乐、种中药材。一些在外打工的

年轻人也回来了，他们在网上卖

村里的特产，小米酥、脆枣、苹果

销路都不错。

当年总书记在我们这里当大

队党支部书记，与大家同吃同住同

劳动，带着大家热火朝天发展生

产，修沼气池、打灌溉井……办了

好多事。如今，我们梁家河人干劲

满满，村里要打造精品“小菜园”

“小花园”“小果园”，以后一定会越

来越兴旺，总书记知道了肯定很高

兴。

现在乡亲们也常常念叨起总

书记，都说要加油干，把咱的梁家

河建设好。总书记，大家都盼着您

再回趟梁家河，看一看我们如今的

好光景。

“盼着您再回趟梁家河，看看如今的好光景”
新华社记者 梁爱平

新华社莫斯科4月18日电（记

者 黄河）俄罗斯国防部发言人科纳

申科夫18日说，俄军当天摧毁大批从

美国和欧洲运抵乌克兰的武器装备。

科纳申科夫在通报中说，18日早

晨，俄空天军使用高精度空基导弹袭

击了乌克兰西部利沃夫地区一个乌

军后勤保障中心，摧毁过去6天从美

国和欧洲国家运抵此处的大批武器。

科纳申科夫说，俄空天军当天

对乌克兰84处军事目标实施打击，

摧毁1个导弹维修厂、2个弹药库、1

个燃料库、47个乌军人员和装备集

中区、22个火炮射击阵地。俄火箭

炮兵部队当天打击了乌方331处军

事目标，包括9个指挥所、1个武器

库、315处乌军人员集中区。

科纳申科夫说，自开展特别军

事行动以来，俄军共摧毁乌军 139

架固定翼飞机、483 架无人机、250

套防空导弹系统、2337辆坦克和其

他装甲车辆、254 台多管火箭炮、

1009门野战火炮和迫击炮、2196辆

特种军用车辆。

乌克兰利沃夫州州长科济茨基

18日在社交媒体上说，俄军当天早

晨向利沃夫市发射4枚导弹，其中3

枚击中军事设施，1枚击中一家汽车

轮胎店。袭击造成至少6人死亡、8

人受伤。（参与记者：李铭、李东旭）

新华社石家庄 4 月 19 日电
（记者 杜一方）“受疫情影响，种

姜比往年推迟了十来天，但基本

不会影响全年收成。”日前，在素

有“冀东生姜之乡”美誉的河北省

唐山市丰润区新军屯镇，数万亩

姜田上,满载姜种的货车往来穿

梭，姜农们忙着起垄、播种，正在

抢种生姜的种姜大户张怀永信心

满满。

“现在种姜省力多了，浇地都

是喷灌、滴灌，除了摆姜种、采姜需

要人工，其他环节都实现了机械

化、规模化，一人能打理20亩姜田，

手机可实时监控。”张怀永种姜16

年，在新军屯镇杨官林村有300亩

种植基地，年收入达200多万元。

“种出二亩姜、顶个小轧钢”

“水泵一响、黄金万两”，这些当地

人口口相传的俗语生动反映了生

姜种植带来的实惠。近年来，新军

屯镇以村为单位成立了生姜协会，

全面推广生物菌肥，通过了“生姜

绿色基地”认证，还注册了“道桥

和”“旭通源”“三野”等商标，贴标

鲜姜走俏海内外，效益比普通生姜

提升30%。

“目前，新军屯镇生姜种植面

积达3万亩，年均产姜16.5万吨，带

动4000余农户增收致富。”新军屯

镇人大主席刘长春介绍。

眼下，田间地头农机的轰鸣声

和姜农们忙碌的身影，绘就成一幅

生机盎然的春耕图。“我们村几乎

户户种姜，这几年家家都住进了楼

房、买了小轿车。”新军屯镇小合六

村姜农王兆田说，今年他准备种植

30亩。

上海单日出院出舱人数
超过新增阳性感染者人数

——“冀东生姜之乡”春耕见闻

万亩姜田孕育新希望

俄国防部：俄军摧毁大批从
美国和欧洲运抵乌克兰的武器

（上接一版）珲春市纪委监委将持续

加大监督检查力度，对疫情防控措施

落实不力、作风不实的部门、单位及

个人动真碰硬，以零容忍的态度，严

明防控纪律、严实防控责任、严格防

控措施。同时，不定期以“四不两直”

“回头看”的方式，及时跟进整改情

况，确保整改措施落实有效。

把监督挺在疫情防控一线

新华社北京4月19日电（记者

张辛欣）记者从19日国新办举行的

新闻发布会上获悉，一季度，我国

5G基站新增13.4万个，累计建成开

通155.9万个，5G网络已覆盖全国

所有地级市和县城城区。

工信部大力培育5G、千兆光网

“双千兆”网络融合应用。工信部

信息通信管理局局长赵志国说，工

业互联网已延伸至45个国民经济

大类，全国“5G+工业互联网”在建

项目达到2400个。截至3月底，15

家跨行业跨领域工业互联网平台

中，可监测的工业设备连接数量达

到3072万台套、工业App数量突破

22.5万个。

赵志国说，工信部将稳妥有序

推进 5G 和千兆光网建设，持续提

升网络覆盖深度和广度、优化数据

中心布局、提升应用水平。

我国累计建成开通5G基站155.9万个


